

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, jueves 4 de Julio 1901.

N.º 6.005

SECCION POLITICA

Cuartillas sueltas

No hay suertes ni adversidades para los pueblos. El acaso y el destino son recursos poéticos de entendimientos hueros y añagazas del industrialismo religioso. No hay en la Historia más que hechos derivados inflexiblemente de otros hechos. En las sociedades, lo mismo que en nuestra individualidad, sucede lo que palpablemente puede comprobarse en química: que todo fenómeno es una suma de sumandos y todo cuerpo es resultado de combinaciones diversas de elementos varios.

«Todos en él pusisteis vuestras manos», dijo Licurgo á los lacédemonios refiriéndose al empobrecimiento de Esparta; dijo Salón á los atenienses hablándoles del abatimiento de su ciudad; dijo Alberto Lista aludiendo al símbolo cristiano; dijo Montero Rios para explicar el desastre de España de 1898. Y tenían razón: en las naciones todos los hechos se encadenan y en la prosperidad ó ruína de ellas todos los ciudadanos tienen participación, unos como autores ó agentes, otros como cómplices ó encubridores; unos por lo que han hecho, otros por lo que han dejado de hacer. Nada sucede por casualidad en la Historia.

Pero tampoco surgen de improviso los hechos. La reunión del Concilio de Nicea fué la primera causa de la caída del Imperio de Oriente, ocurrida once siglos después. La anulación de Polonia, llevada á efecto en 1868, comenzó en el acto de la elección del sucesor de Sobieski, en 1693. La actual decadencia de España empezó en 1521 cuando Carlos de Gante, los flamencos, la aristocracia y la teocracia se entendieron para destruir las libertades municipales y repartirse las riquezas de la nación y el producto del trabajo de las clases laboriosas.

Cuatro siglos llevamos en

que el Estado español conspira contra la nación española; en ese tiempo el patriotismo, la justicia, el honor, la religión han sido pretextos para realizar negocios, y los verdaderos patriotas y los amantes de ideas puras y de virtudes morales se han visto perseguidos ó tachados de visionarios.

En las Cortes de Cádiz se anunciaron ya los graves males y las pérdidas de territorios que sufriría España si para el regimen y gobierno de la nación no se adoptaban los principios fundamentales que informaron la Constitución de 1812; y los gobernantes, por espíritu de codicia y absolutismo, continuaron los mismos procedimientos, y las pérdidas y desastres de España en Europa, en Africa, en América y en Oceanía comenzaron en 1814 y siguieron hasta 1898, en que desapareció nuestro dominio colonial.

Pero no hemos llegado al término: aun pueden sobrevenir conflictos que nos amenazan y que todo el mundo prevé, si nuestros gobernantes no cambian de conducta y si nuestras clases pudientes no se inspiran en altos ideales. Corrupción, ambiciones, egoísmos, ignorancia, opresión y miseria no tienen patria, porque la patria es la tradición, los recuerdos, las glorias, las leyendas, las tristezas, las esperanzas; y los viciosos no temen ni esperan más que lo que favorece ó perjudica la consecución de su único objetivo.

Y ¿qué puede ser de una nacionalidad en los períodos críticos de la Historia, cuando no tiene hijos entusiastas que desinteresadamente la defiendan? Siria, Media, Esparta, Persia, Grecia, Macedonia, Roma, Bizancio, Polonia.

M. R. NAVAS.

SECCION DE NOTICIAS

Gibraltar en los siglos XVIII y XIX

Previsión como siempre los Gobiernos españoles tenían en abando-

no completo el Peñón de Gibraltar, cuyo gobernador Salinas se presentó en la corte solicitando se artillase y guarneciese la importante posición militar, más el Gobierno y su representante el marqués de Villadarias, no pensó en atender los ruegos del gobernador, pues no creían que los enemigos intentasen nada por aquella parte, á pesar de que sabían muy bien que por el Mediterráneo operaba una escuadra inglesa con el príncipe de Darmstadt; de tal manera fué el abandono y la incuria, que al desembarcar las tropas inglesas el 2 de Agosto de 1704, sólo había en la plaza de guarnición unos cien hombres. A los dos días de bloqueo se rindió el gobernador y se posesionaron los ingleses en nombre de su reina Ana, procediendo á fortificar bien la plaza y á reforzar la guarnición de modo tal, que cuando Villadarias mejor informado de lo que representaba aquella posición militar quiso recuperarla, fueron inútiles sus esfuerzos á pesar del auxilio facilitado por los franceses del Conde de Tolosa.

En 1705, viendo el Rey las pocas ventajas del de Villadarias, comisionó al mariscal de Tessé para que hiciese un gran esfuerzo para recuperarla, pero los ingleses eran dueños del mar, socorríanla con hombres y vituallas, la escuadra francesa que fué en auxilio del mariscal fué en parte destruida por los malos tiempos y la otra por la poderosa Armada británica del almirante Lake. Como resultado el de Tessé levantó el sitio desastroso, costosísimo, quedando aquella importante posición desprendida de la Monarquía española, por la incuria y apatía tan general en los gobiernos de Madrid con todo aquello que se refiere á la mar y plazas marítimas.

Por el tratado de Utrecht, 13 Julio de 1713, se confirmó la pérdida de aquella plaza.

En 1827 como consecuencia del incomprensible tratado de Viena y en frente de la Liga de Hannover, confiando en los auxilios del Imperio, se resolvió contra el parecer de varios generales incluso el del derrotado anteriormente Villadarias, acometer nuevo asedio de la plaza, cuya rendición creía alcanzar fácilmente el conde las Torres á pesar de no contar marina para oponerse á las de Inglaterra y Francia, que, por rara excepción en la historia del mundo, eran aliadas en esta ocasión.

A pesar de los esfuerzos de veintinueve batallones, algunos de los que llegaron á situarse bajo el cañón de la plaza y donde no pudieron sostenerse por ser batidos de flanco (por la mar del E., exterior á la batería) por la escuadra inglesa, dicho sitio se presentaba tan difícil, penoso y costoso como el del año 5.

Por dominar en el mar Inglaterra logró introducir en la plaza grandes socorros en hombres y víveres, así es que al cabo de cinco meses de esfuerzos infructuosos se suspendieron las

hostilidades, las que cesaron definitivamente por el acta adicional del Parado (6 Marzo 1728) cuyo artículo primero dice: «Se levantará inmediatamente el bloqueo de Gibraltar; las tropas volverán á sus cuarteles, se retirará la Artillería; se demolerán las trincheras y demás obras de sitio; volverá todo á su estado prescrito por el tratado de Utrecht.

En 1757, bajo el reinado del mejor soberano de la casa de Borbón, Fernando VI, y dirigiendo el timón gubernamental de Inglaterra Pitt, se hizo la condicional proposición de devolver Gibraltar á la corona de España á condición... de que se reconquistase Menorca á los franceses... para entregarla á Inglaterra: proposición deshechada por aquel Monarca, que durante todo su reinado mantuvo á la nación en estado de neutralidad «armada» entre las dos poderosas de aquella época, Francia é Inglaterra, lo que permitió restablecer el crédito y organizar el país, después de los funestos reinados de los últimos Austrias, la guerra de sucesión y del belicoso reinado de Felipe V y gobiernos de la Orsino, Alberoni y Ripardá.

Proclamado Rey Carlos III, que llegaba al solio español con inveterado odio á Inglaterra y partidario del Pacto de familia, entra la nación en una serie de expediciones guerreras tanto marítimas como terrestres.

En 1779 y como consecuencia de la lucha de las Colonias americanas contra Inglaterra y mediación de Carlos III en litigio favorable á la independencia de aquellas, se rompieron las hostilidades entre España é Inglaterra, estableciendo el bloqueo por mar y tierra de Gibraltar, en Julio de aquel año.

En el verano de este año, las escuadras aliadas de Francia y España, mandadas por d'Ouilliers y D. Luis de Córdoba debieron destruir la escuadra inglesa de Hardy y poner en un aprieto á Inglaterra, pero bien sea la poca confianza entre aliados, bien sea por falta de arrojo por ellos, bien gran pericia del almirante inglés, lo cierto es que puso en salvo su reducida escuadra comparada con la de los aliados en Portsmouth, los temporales de entrada de Otoño, las enfermedades en las tripulaciones, por malos víveres, por falta de disciplina, mala voluntad de los jefes abandonaron la empresa á mediados de Septiembre, refugiándose en Brest.

Seguía el asedio de Gibraltar, mandando el ejército Alvarez y Sotomayor, y la escuadra Barceló, cuando fué socorrida la plaza por la escuadra Rodney, quien burlando, ó mejor dicho, aprovechando la indolencia de los aliados en Brest, el 16 de Enero del 80 sorprendió á la escuadra de Langara en el Cabo de Santa María y le infringió gloriosa derrota, pues la de Rodney era más numerosa.

En este año de 1780 se emprendie-

ron negociaciones de paz, se habló de la cesión de Gibraltar, ardiente deseo de Carlos III, cuya importancia militar se reconoció de tal modo por los beligerantes, que Lord Stormont decía: «Si el Rey de España me pusiera delante de los ojos el mapa de sus dominios para que buscara un equivalente de Gibraltar, dando-me tres semanas para la decisión no podría en tan largo plazo encontrar entre todas sus posesiones ninguna que bastara á compensar la cesión de aquella plaza;» y Florida Blanca decía: «Gibraltar es un objeto por el cual el Rey, mi amo, rompería el pacto de familia ó cualquier otro compromiso que tuviere con Francia.»

En 1781 continuando la guerra siguió el bloqueo de Gibraltar.

En 1782 recuperada Menorca resolvió el rey convertir el bloqueo en sitio, las fuerzas conquistadoras de Menorca con su general Crillon, fueron destinadas á las líneas de S. Roque, donde se reunió un ejército de 40.000 hombres con todo lo más distinguido de la nación, personajes extranjeros y otros que deseaban presenciar ó tomar parte en un sitio tan famoso.

Todos los ingenios de la época, amigos de España, presentaban proyectos para reducir el Peñón.

El conde de Aranda, el de Estain, el de Arzón, aceptándose el de éste ó sea el de las célebres baterías flotantes que fracasó por completo en la noche del 13 de Septiembre.

A pesar del mal resultado de aquellas, el sitio se sostenía por mar y por tierra con vigor; pero en la noche del 10 de Octubre, con audacia admirable, logró lord Howe que parte del convoy que escoltaba entrase en la plaza.

Las maniobras de aquel almirante para librarse del combate con las escuadras aliadas que regia D. Luis de Cordova, fueron admirables, por la pericia, audacia, y fría reflexión de aquel enemigo. Entabladas negociaciones de paz fracasaron varias veces, pues la clave de aquella era la restitución de Gibraltar á lo que se negaba en absoluto Inglaterra, pues establecieron ya los hombres de Estado en aquel país «de que la cesión de Gibraltar no se admitiría en lo sucesivo como punto de discusión». La paz definitiva se firmó en Septiembre de 1783 y ya no se ha vuelto á intentar nada ni para conquistarla, ni para quitarle importancia militar y comercial, acrecentando las de Ceuta y Algeciras.

Los cuatro sitios, tan á la ligera narrados, demuestran potentemente que, á pesar de los grandes esfuerzos militares-terrestres, las campañas que lo ocasionaron, se terminaron por dominar en la mar la Gran Bretaña.

Pasó el siglo XIX; nosotros seguimos la carrera descendente desde que establecimos la corte y capital en Madrid; Inglaterra sigue la suya ascendente desde la rota de la Invenible.

Sea por alguna cláusula secreta de tratados, sea por incuria de nuestros Gobiernos, el caso es que al finalizar el siglo citado las fortificaciones españolas de La Linea, de Algeciras é Isla Verde seguían desmanteladas y desguardecidas, hasta el extremo de que los castillos de Santa Bárbara y San Felipe solo son un montón de escombros.

Nuestras discordias civiles, nuestra política de bajo vuelo, la protec-

ción que por muchos años recibía de Inglaterra, el partido progresista nuestro abandonado poder marítimo, nuestra miseria son causa de que aquellos hayan ocupado larga zona fuera del Peñón, y que tengan á sueldo por jornales y contraban la Linea de San Roque; el campo entre los rios Palmones y Guadarranque son comarcas fertilizadas por el «ponque» inglés y galopadas y holladas por los oficiales de la guarnición de la Roca en sus escursiones cinegéticas en pos de la zorra.

En 1883, publicó el artillero Navarrete su «Llaves del Estrecho», como si hubiese escrito para la luna.

En 1876 escribió brillante estudio el General de Ingenieros D. Nicolás Cheli, ¿en que planeta se leería?

El siglo XX empieza para España muy baja, pero aun bajará más por desdicha, si seguimos por el fatal camino del anterior. Inglaterra á pesar del contratiempo del Africa Austral es potente, muy potente...

¿Qué ocurrirá en nuestra bahía de Algeciras, en nuestras Baleares con su admirable puerto de Mahón el día que se dispare un cañonazo en el Mediterráneo?

(«Diario de La Marina.»)

La guerra anglo-boer

Tanto en Inglaterra como fuera de ella, ha causado hondísima sensación el discurso pronunciado en el banquete liberal por sir William Harcourt, exministro de Hacienda, y que es uno de los estadistas y políticos más notables de la Gran Bretaña.

Hablando de la guerra anglo-boer, dijo sir Harcourt estas palabras:

«La guerra anglo-boer es, en concepto mío, el mayor desastre que en nuestra época le ha sucedido á Inglaterra, tanto por la manera como se ha dirigido aquella como por las consecuencias que de la misma pueden resultar.

«Cuando hace seis ó siete años empezaba á establecerse el mejor acuerdo entre las razas inglesa y holandesa, se perpetró de repente el crimen que es causa de todos nuestros males. Una insurrección subvencionada, una invasión á mano armada de la república sudafricana suscitada por el primer ministro de la Colonia del Cabo, un consejero privado de la Reina con ayuda de sus cómplices, los especuladores del oro del Rand.

«Es, empero, y especialmente, la manera como tante aquí como allí fué juzgada aquella infame traición, lo que ha ocasionado tantísimo daño. Lo digo con vergüenza y dolor, los autores de aquel crimen se convirtieron en los héroes del partido británico en el Africa del Sur, y desde aquel momento perdió así toda la población holandesa toda la confianza que en nosotros tenían.

«Este fué el origen de la guerra y ¿á qué punto hemos llegado de ella? Nada sabemos sobre lo que pasa en la guerra sudafricana, gracias al ambiente de mentiras que envuelve y rodea tan tenebroso asunto.

«¿Qué probabilidad existe de que los boers se apacigüen? Esto dependerá del trato que les demos ahora.

«Inglaterra, desilusionada al fin, pide ahora que se le deje saber toda la verdad en vez de permanecer á merced de una prensa embustera que cada día le pinta el boer como un en-

te vil que ni merece cuartel. Esta prensa militante cree dar pruebas de patriotismo calumniando á un enemigo del cual el eminente escritor doctor Conan, dice lo siguiente:

«Cuando poseamos la buena voluntad de los boers convertidos en nuestros conciudadanos, habremos ganado infinitamente más que todo lo que valen las minas de oro de su país.»

«Sí, señores, esos boers valen, en efecto, cien veces más que los acaparadores de oro, aventureros en su mayor parte de nacionalidades extranjeras.

«Solo con medidas de justicia y de conciliación podemos poner término á esa horrible carnicería que hay en el Africa del Sur, pero previamente vemos todo lo contrario. No hace mucho tiempo que en un telegrama procedente de Pretoria, se nos anunciaba que en el término de dos meses las propiedades de los beligerantes quedarían confiscadas y desterrados á perpetuidad los commandos boers, sin pensar que esto constituiría una doble violación de las leyes observadas en las guerras civilizadas.

«Esta es la manera de obrar que tenemos para con unos conciudadanos con los cuales, según nuestras propias declaraciones queremos vivir en excelentes términos.

«¿Que diré también de los campamentos á los cuales acaba de aludir sir Campbell Bannerman?

«En aquellos campamentos encerramos á las mugeres é hijos de nuestros adversarios, privándoles amepudo hasta de lo más necesario, como también de las medios de existir hasta con la decencia más elemental.

«La mortalidad se ha elevado en uno de aquellos infernos al 430 por 1.000, ó sea casi á un 50 por 100.

«Hemos denunciado las atrocidades cometidas por los españoles en Cuba, pero aquellas atrocidades mismas parecen alegrar ahora el corazón de los que entre nosotros quieren ir hasta el último extremo, como si fueran boxeadores en los circos, ó gladiadores de la decadencia romana.»

Este discurso de sir Harcourt, del cual hemos dado un resumen, fué saludado con estrepitosos vivas y aplausos, mereciendo que lo publique en su totalidad todos los periódicos ingleses y continentales que no están vendidos ó no simpatizan con la cuadrilla jingoista inglesa capitaneada por Chamberlain, Milner, Rothchild y comparsa.

CORREO DE HOY

Ultimos Telegramas

Dublin 30 de junio.

Ha habido una importante manifestación nacionalista con motivo de la peregrinación de los patriotas irlandeses á la tumba de Wolfe Tone, del popular héroe de la Independencia de Irlanda. En el cortejo figuraban muchas banderas francesas, así como las banderas de la república de Irlanda.

El gobierno inglés había enviado considerable número de agentes de policía de á pie y de á caballo. Dos stenógrafos oficiales estaban encargados de recoger in extenso los discursos de los patriotas, á fin de dar ocasión á la instrucción de diligencias judiciales en el caso de haber

en ella palabras sediciosas. Estaba presente miss Goune, la cual sostenía una bandera boer.

Se han pronunciado ardientes discursos, á pesar de la presencia de la policía. El presidente de esta fiesta patriótica, M. O'Brien, que acaba de sufrir largo tiempo de prisión por delito político, ha manifestado que estaba cercana la hora en que se proclamaría á la faz de Inglaterra la república de Irlanda.

Madrid 3, 8' 35.

El proyecto de suspensión de la acuñación de la plata permitirá la acuñación de moneda de una y dos pesetas, caso de que lo exijan las necesidades del comercio. La emisión de billetes del Tesoro podrá negociar-la el Banco de España á tres, seis, nueve y doce meses fecha. El proyecto de conversión de las Deudas consiste en convertir en 4 por 100 interior y en 4 por 100 exterior no estampillado las carpetas de 4 por 100 amortizable no presentadas á la conversión y los Billetes hipotecarios de Cuba y Filipinas.

Los republicanos han acordado que en el Mensaje el señor Azcárate trate la cuestión social, el señor Alvarez la política general y el señor Blasco Ibañeta la cuestión religiosa. Este sosten-drá la supresión de todas las órdenes monásticas en España y la secularización de los bienes del Estado.

El señor Prieto y Caules propondrá la intervención de los republicanos en el debate.

—Palma de Mallorca.—Ha anclado el crucero francés «Du Chayla», un torpedero y un destructor. Horas después han salido para unirse á la escuadra del Mediterraneo:

—Sevilla.—Aumentan las probabilidades de que se declare el viernes la huelga general.

Madrid 3, 9' 15.

En el Consejo de anoche, el general Weyler declaró que con la economía que trata de introducir en el regimiento de artillería de sitio, suprimiendo el ganado correspondiente á tres baterías y dejando una sola; con la venta del ganado y el ahorro de diez reales por cabeza se propone adquirir material de artillería.

El ministro de la Guerra llevará á las once de la mañana de hoy, á la firma de S. M. la Reina Regente un decreto nombrando al general Bargas Capitán general de Cataluña, volviendo el general Delegado al cuarto militar de S. M. la Reina, otro admitiendo la dimisión del general Daban del cargo de Inspector general de la Guardia civil y otro nombrando al general Pando para sustituirle en dicho cargo.

Madrid 3, 9' 25.

«La Gaceta» publica un decreto por el que se dispone que las elecciones municipales se verifiquen durante la primera quincena de noviembre. El plazo para el despacho de los expedientes electorales terminará el día 20 de noviembre.

París 3, 1' 20.

Southampton.—M. Campbell Bannerman ha pronunciado un discurso, en el que ha espuesto la situación del partido liberal, dividido por la guardia de algunos, y ha añadido que se esforzará en devolver la unidad y el vigor á dicho partido.

París 3, 6' 30.

Londres.—El «Times» publica un despacho de Simla, en el que se dice que se ha fijado un edicto imperial en el distrito del Thibet, anunciando

que las tropas aliadas derrotaron a los chinos en el Tebill y añadiendo que será decapitado el que mate á un misionero ó á un convertido al cristianismo.

MAHÓN

Por noticias recibidas hoy de New Castle-on-Tyne se sabe que uno de estos días debía salir para Mahón el ingeniero Director jefe de los talleres de la casa Robert Stephenson and Co. Mr. John M. Campbell.

Este mismo señor fué quien dirigió las pruebas del quique de Bristol, construido por la misma casa, y es persona de especial talento y de grandes conocimientos en el ramo de Ingenieros.

A las 9 y tres cuartos ha llegado hoy el vapor-correo de Barcelona y Alcudia, con la correspondencia, 183 pasajeros y carga varia.

En el mismo han venido nuestro paisano el profesor de piano don Gerónimo Taltavull, señora é hijos; el propietario D. Pedro Mir y Mir; el comandante de ingenieros don Mariano Rubió, señora y niños; el capitán de artillería don José Blaya y los jóvenes don Bernardo Bustamante Orfila y don Mariano Colorado Carlos, que despues de unos brillantes exámenes de reválida, ha recibido el título de perito mercantil, en la Escuela de Comercio de Barcelona.

Nuestra bienvenida á todos incluyendo á este último la más cordial enhorabuena que hacemos extensiva á su apreciable familia.

Tambien ha llegado de regreso de las maniobras que tuvieron lugar últimamente en el campamento de Carabanchel, la compañía del Batallón de artillería que guarnece esta plaza, á la que se le ha servido un suculento rancho apenas desembarcada en unos almacenes de la Rampla de la Abundancia.

El «Boletín Oficial» llegado con el correo de hoy n.º 5.377 inserta una Real Orden del Ministerio de Hacienda, disponiendo que en las provincias en que no se haya arrendado el impuesto de cédulas personales, se entienda prorogado el periodo de recaudación voluntaria hasta el 31 de Julio actual.

El «Boletín Oficial» declara fallidas las cuotas de contribución industrial correspondientes á los siguientes individuos de esta Ciudad:

Antonio Ameller.—Cajero.
Gerónimo Figueroa.—Bodegón
Eulalia Ferrer Juan.—Aceite y Vinagre.

Por el correo de hoy se han recibido cartas para los tripulantes del remolcador holandés «O'Ceán», uno de los tres vapores que remolcan el dique desde New Castle á este puerto.

Conforme ayer dijimos la música del Regimiento infantería de Baleares n.º 2, tocará esta noche de 9 á 11 de la misma en el paseo de Isabel II, siempre que el tiempo lo permita.

Leemos en «La Unión Republicana»: Se sabe que han sido falsificados y

circulan ya en algún punto, los billetes del Banco de España de 50 pesetas que llevan el busto de Quevedo y se emitieron el 25 de Noviembre de 1899. En Palma que se sepa, no se ha visto ninguno, pero conviene estar prevenidos para evitar posibles sorpresas si los falsificadores intentan introducirlos en nuestra plaza.

Lo trasladamos á nuestras autoridades.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto se verifique el transporte de 20 mil 500 kilogramos de pólvora, desde Barcelona á Mahón.

Apenas ingresado en el Congreso nuestro estimado amigo el Diputado á Cortes por este distrito, que llegó á Madrid el día 28 de Junio próximo pasado, ha sido designado por sus compañeros de la minoría republicana, para formar parte de la comisión de presupuestos en aquella cámara.

El Sr. Prieto y Caules no obstante su salud algo quebrantada, tendrá que sacrificarse una vez más aceptando la árdua tarea que le han confiado sus compañeros en diputación, dada su competencia en las complejas cuestiones de hacienda, de que siempre ha dado pruebas de poseer.

Por noticias particulares que nos han sido facilitadas, hemos sabido con satisfacción que nuestro paisano y joven amigo D. Cipriano Villalonga, ha obtenido la nota de «Sobresaliente» y «Concurre» en los exámenes de Armonía verificados en el Conservatorio de Madrid, que como saben nuestros lectores pasó allí con objeto de perfeccionarse en tan difícil arte. Antes habia sido previamente examinado de solfeo, ganando en 9 meses de estudio los tres años que se necesitan para optar á los de armonía, asistiendo finalmente al concurso celebrado á últimos del mes pasado para optar el premio de aquella obteniendo el 2.º lugar.

Después de las vacaciones que se halla en la actualidad el Conservatorio, pasará a estudiar la Composición, que confía salvar también con el menor periodo de tiempo posible.

Con sumo gusto damos las precedentes noticias, por tratarse del joven Villalonga, que no cuenta con otro patrimonio para atender á su subsistencia que el que han de producirle los estudios á que con tanto aprovechamiento viene dedicándose, alentándole para que persevere en la tarea emprendida, de la cual será deudor en parte á su distinguido profesor D. León Pérez, músico mayor del Regimiento infantería de Baleares n.º 2 de esta guarnición, por ser este quien le inculcó los primeros estudios preparatorios para su ingreso en el Conservatorio de Música de la Villa y Corte.

Del crimen y suicidio ocurrido ayer á las 17 en el cuartel de la guardia civil de Barcelona, leemos en «El Diluvio» de aquella capital lo que sigue:

«El guardia civil Sebastián Falcon, de 22 años de edad apuesto y muy querido de sus compañeros del cuerpo á que pertenecía, sostenía relaciones amorosas con la joven Amalia Barrabes, de apenas 17 años, agraciada y vivaracha y buena de carácter, hija de otro guardia, con el cual y el resto de su familia residía la muchacha en la casa cuartel. En cuanto á los móviles que indujeron al joven Sebastián Falcon declase que fueron

motivados, á que su novia le traicionaba, entendiéndose con otro galán, de lo cual se enteró yendo por la tarde de ayer á ver á la joven á su residencia. Con ella se encerró en un aposento y hablaron los novios largo y tendido. Dos detonaciones casi simultáneas pusieron en conmoción á la fuerza de la casa cuartel, la que acudiendo al sitio de donde partieron los disparos, se encontraron á la pobre Amalia que yacía muerta partido el corazón de un balazo. Junto á ella veíase el cuerpo del joven guardia, exánime, y levantada la tapa de los sesos; en la diestra empuñaba un revólver de los de reglamento.

¡Calcule el lector la de llantos, gritos y exclamaciones y la consternación que hubo en el cuartel! Trascendió la noticia inmediatamente, y medio Barcelona la sabía ya cuando no hacia media hora que habia ocurrido el drama. Desde luego el juez militar comenzó la instrucción de la correspondiente sumaria, y el Juzgado civil se presentó en la casa-cuartel de la rambla del Centro para disponer lo que es de rigor en casos semejantes. Absolutamente nada más podemos añadir acerca del drama que ha llevado la consternación á dos familias.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón 4 de Julio de 1901.

Muy Sr. mio: Vengo á suplicarle tenga la bondad de insertar en el periódico que tan dignamente dirige y para conocimiento del público en general el siguiente remitido.

Acompaño adjunta la declaración del ingeniero químico oficial del Ayuntamiento de la ciudad de Barcelona del analisis practicado en la muestra del aceite remitido para que haga V. el uso que tenga por conveniente. Le autorizo á V. para decir á quien quiera que sea, que ésta su casa no vende más que aceite de Oliva y por consiguiente que no tiene inconveniente ninguno á que se analicen todos mis aceites siempre que lo hagan personas verdaderamente peritas y con la legalidad que se requiere sin dejarse llevar de miras particulares de alguno que quizás esté interesado en perjudicar mis intereses y el buen nombre de que estoy orgulloso de llevar no tan solo en Barcelona sino fuera de ella.

De V. affmo. S. S. q. s. m. b.—P. O.—Isidro Deu y Planas—Miguel Thomas.

Administración de consumos de Mahón

Se previene á los vecinos del extrarradio de este término municipal que no hayan satisfecho las cuotas correspondientes al 1.º y 2.º trimestre del año actual que por repartimiento individual y conciertos obligatorios les fueron señalados, que con esta fecha quedan incursos en el recargo de primer grado según providencia de esta Alcaldía, y si dentro del plazo de tercero día no han satisfecho su total descubierto se expedirá el apremio de 2.º grado conforme determina la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Mahón 4 Julio de 1901.—El Administrador, p. p. Juan Salord.

Aviso á los Sres. cargadores

que teniendo la polacra goleta ANITA que aguardar en Barcelona un pico de carga, hasta principios de la semana entrante, admitirá la que por el correo del domingo se pida, saliendo de aquel puerto el próximo martes.

Centro Ciclista Mahonés

Se convoca Junta General ordinaria, para el próximo domingo 7 del que cursa, á las 15 y 30, con el objeto de proceder á la elección de los cargos de Vice-Presidente, Secretario y Vocal 1.º, Vocal 2.º y Vocal 3.º, con

arreglo al artículo 26 del Reglamento por que se rige esta Sociedad.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Sres. Socios.

Mahón 3 de Julio de 1901.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Manuel Sinles.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 1'15.

En la sesión del Congreso con motivo de la discusión de los sucesos acaecidos en Valencia al celebrarse el jubileo hubo ayer violentos incidentes entre carlistas y republicanos, interviniendo los Srs. Basco Ibañez, Silvela, Llorens, Irigaray, Saus y Moret.

Madrid 4, 3.

En el Senado se tomó juramento al presidente y se verificó la elección de secretarios, resultando nombrados los Marqueses de Reinosa y Calbeton, Hernandez, Prieto y Marqués de Corrada, siguiendo luego el discurso presidencial.

Madrid 4, 7.

El Sr. Ojeda después de una larga conferencia con el Sr. Almodovar del Río, desistió de formular la propuesta que pensaba hacer sobre la cuestión de Gibraltar.

Ha regresado el general Azcárraga demostrándose reservadísimo sobre las impresiones de su viaje.

Madrid 4, 9.

Dicen de Cádiz que mientras una brigada torpedista estaba maniobrando entre Palma y Puntales explotó un torpedo ocasionando once heridos.

Madrid 4, 10.

La discusión del Mensaje empezará el lunes en ambas Cámaras. Las sesiones del Congreso durarán 6 horas de las cuales dos se destinarán á la discusión de actas graves.

El Obispo de Cuenca ha amonestado á una Monja de Toboso que pretendía curar enfermedades, haciendo milagros.

Cotización Oficial

Madrid 3 Julio á las 16.

4% interior	71'20
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	92'80
Cubas 1886	00'00
— 1890	00'00
Banco España	477'00 (.)
Tabacalera	402'00
Paris á la vista	37'85 á 37'50
Londres id.	34'68 á 00'00

(.) Sin dividendo.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 3 Julio, 8

Barómetro 353'0
Viento N. E. flojito.
Mar llana.
Cielo despejado.
Horizontes nubosos.

Al Tesoro de la Vista

Calle de Hannover núm. 7, tienda, Mahón

Lassalle y C.ª, ópticos

Partician al público que permanecerán en esta ciudad sólo OCHO DIAS y ofrecen á las personas que padecen de la vista cansada ó miopía, cataratas operadas y otras enfermedades de las vistas mas débiles.

Los lujosos anteojos con cristales Bioté, ordenados por los mejores oculistas.

Gafas y lentes cristales ROCA y demás clases de ORO, acero y niquel.

Gemelos para teatro, campo y marina. Barómetros y termómetros.

Se hacen composuras.

Precios económicos.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

Beneficencia

El día 22 del actual á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales una subasta oral por pujas á la liana para el arriendo del Teatro Principal de esta ciudad durante el año cómico de 1901 á 1902 ó sea desde 1.º de Septiembre del corriente año á 30 de Junio del próximo con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil pesetas y no se admitirá ninguna postura que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cien pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal, aplicándose á todos los actos del remate las disposiciones de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Mahón 1.º de Julio de 1901. El Alcalde Presidente, P. A.—A. J. Fornaris.

Don Antonio J. Fornaris Rodríguez, 2.º Teniente de Alcalde en

cargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

HAGO SABER: A fin de que en la presente temporada de baños de mar no se lastimen el decoro y la decencia pública, he venido á disponer lo siguiente:

1.º Queda prohibido bañarse durante el día desde «La Viñeta» hasta los almacenes de la «Industrial Mahonesa», ó sea: Coso nuevo, Coláregas y muelles hasta la referida fábrica excepto los que lo efectúen en casetas autorizadas.

2.º Despues de las nueve de la noche se permitirá bañarse desde la Alameda hasta la caseta de la falúa del Exmo. Sr. General Gobernador militar, y desde la Cuesta larga hasta los citados almacenes de carbón.

3.º Durante el día no se permitirá á nadie bañarse sin calzoncillos ó bañador.

4.º Queda prohibido bañarse á los niños menores de 12 años sin que vayan acompañados de otra persona de mayor edad.

5.º Los contraventores serán castigados con 2 á 20 pesetas de multa, conforme á lo prevenido en el art. 35 de las Ordenanzas municipales vigentes.

6.º Los dependientes de esta Alcaldía quedan encargados del cumplimiento de este bando.

Mahón 1.º Julio 1901, P. A.—Antonio J. Fornaris.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc.

Hago saber: que estando efectuando la Sección Torpedista de este puerto prácticas reglamentarias con materias explosivas, cuyo manejo exige cuidadosas precauciones: ordeno que el tráfico por la parte meridional de la Isla del Lazareto se verifique siempre á distancia superior á 150 metros de la punta S. O. de dicha isla.

Mahón 2 Julio de 1901.—Rodolfo Matiz.

Banco de Mahón

En cumplimiento de los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca Junta general ordinaria de accionistas para el día 19 de este mes á las 6 de la tarde, en el edificio que ocupa la Sociedad.

Para tener derecho de asistencia es necesario depositar veinte acciones ó lo menos en las Cajas del Banco, cuyos depósitos se admitirán desde mañana. El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en el Banco, podrán recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia, desde el 15 del corriente.

Mahón 3 Julio 1901.—P. A. de la

Junta de Gobierno, José M. Mercader, Srío.

Sociedad General de Alumbrado

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca Junta general ordinaria, de Señores accionistas para el día 23 de Julio próximo á las diez y siete y treinta, en el domicilio del Gerente.

Se previene que el derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la caja de la Sociedad.

Mahón 29 de Junio de 1901.—El Vice-Presidente, Francisco Terrés.—P. A. de la J. de G., Mateo Seguí, Secretario accidental. 8a.



La Maritima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

En cumplimiento del artículo 20 de los Estatutos de esta Sociedad se convoca á los Sres. Accionistas á Junta General ordinaria para el día 22 del actual á las 17 y 30 en el domicilio del Sr. Director Naviero.

El derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la caja de la Sociedad.

Mahón 3 Julio 1901.—El Presidente, J. Biale y Coll.—P. A. de la J. de G.—Pedro Ballester, Secretario.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACION E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25. TALLERES: calle de San José, 69.

Farmacia del Dr. Casasa
Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas, EN BARCELONA
Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Sain-Servant del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

EN VENTA

Lo está la casa Plaza de la Constitución n.º 7. Informará el Letrado D. Juan Orfila. Plaza de la Constitución n.º 14.

Sardinias para pescar

se encontrarán en el comercio de Juan Salas sito en la plaza del Claustro n.º 1.

Se retrata todos los días

FOTOGRAFIA DE FEMENIAS

Plaza de la Miranda núm. 4



PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA

MIL PESETAS

El que porta Cápsulas de sandalo negro que las da Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con Medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Única aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Pisaco. 14 rs.

LA VISTA COMO Á VEINTE AÑOS MR. LASSALLE, OPTICO

acaba de llegar á esta ciudad, con un variado surtido de objetos de óptica.

ANTEOJOS y LENTES para la con-

servación de la vista, con armazones de acero, níquel y oro. Se hacen toda clase de composturas á precios económicos.

Calle Hannover, 7, tienda, Mahón.